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O primeiro fim de semana de campanha eleitoral foi marcado por intensa agenda dos principais candidatos ao Governo

de Pernambuco. Atos tiveram intensidade maior na RMR, mas também houve programação no Agreste e Sertão.

Marília Arraes esteve em São José do Belmonte, Salgueiro, Terra Nova e Parnamirim. Raquel Lyra participou de atos em

Canhotinho e São Bento do Una. Anderson Ferreira realizou carreata no Recife e ato em São Joaquim do Monte. Danilo

Cabral inaugurou comitê da Frente Popular no Recife. E Miguel Coelho promoveu caminhada em Nova Descoberta. Política 3

Campanhaa todovapor
doLitoral ao Sertão

Economia 6Piso da enfermagem pressiona hospitais filantrópicos
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Em todo o mundo, os casos de mio-
pia vêm se multiplicando diariamen-
te. Segundo a Organização Mundial
de Saúde, até 2050, 50% da popula-
ção mundial sofrerá de miopia. A
OMS já considera a doença uma epi-
demia do século 21. De acordo com
a instituição, há 59 milhões de pes-
soas com essa condição no Brasil. No
mundo, o número de pessoas mío-
pes já chega a 2,6 bilhões.

A pandemia também contribui pa-
ra o problema. Em 2021, um levan-
tamento do Conselho Brasileiro de
Oftalmologia (CBO) apontou que se-
te em cada dez médicos entrevista-
dos relatou crescimento de casos de

miopia entre crianças. Além do tem-
po gasto nos aparelhos eletrônicos,
também foi relatada a falta de par-
ticipação em atividades ao ar livre.

Uma das principais aliadas no tra-
tamento à miopia (e outras ametro-
pias, como hipermetropia e astigma-
tismo) é a cirurgia refrativa, que tem
como objetivo corrigir erros refrati-
vos (miopia, hipermetropia, astigma-
tismo e presbiopia) reduzindo ou eli-
minando a necessidade do uso de ócu-
los e/ou lentes de contato. Na maioria
dos casos deixa o paciente totalmente
independente dos óculos. A cirurgia
refrativa pode ser realizada através
de diferentes técnicas cirúrgicas, co-

mo LASIK e PRK, que aplicam o laser
na superfície da córnea para fazer a
correção do erro refrativo.

Entretanto, é preciso que o pacien-
te tome alguns cuidados antes de rea-
lizar o procedimento. Durante a con-
sulta pré-operatória acompanhada da
realização de exames complementa-
res, o oftalmologista precisa avaliar
se o paciente apresenta indicação pa-
ra realização do procedimento.

Pacientes acima dos 21 anos e que
apresentem grau estável (mudança de
até 0,50 dioptria por ano) podem reali-
zar os exames pré-operatórios. Nesses
exames, o oftalmologista avalia forma-
to e espessura da córnea e presença de

outras patologias oculares. Se a córnea
apresentar algum tipo de alteração, a
cirurgia pode ser contraindicada.

O pós-operatório da cirurgia refra-
tiva costuma ser tranquilo, sem ne-
cessidade de internação. O pacien-
te precisa apenas seguir as orienta-
ções do especialista. A recuperação
de cada caso varia a cada paciente e
também depende da técnica utiliza-
da. O paciente já sai da cirurgia en-
xergando sem óculos, mas dependen-
do da técnica ainda pode ter ganhos
de qualidade visual relatados até um
ano após o procedimento.

O medo é justificável, já que é um
procedimento no olho e envolve a vi-

Uma cliente querida veio trazer sua
preocupação com sua filha de trinta
anos, e seu trabalho numa agência de
publicidade: de uma semana para ou-
tra ela teve um acréscimo abrupto de
carga de trabalho, pois, segundo ela,
três colegas da mesma idade “buga-
ram”. Todos os três na faixa dos vin-
te e cinco a trinta anos, ou seja, uma
idade onde eles deveriam estar segu-
rando qualquer bucha. O tal do “bug”
deve ser provavelmente para descre-
ver um processo de esgotamento, que
antigamente era chamado de estafa
e agora é mais elegante chamar de
“Burnout”. Minha geração torce o
nariz e chama essa geração nascida
e criada no entorno da virada do Mi-
lênio de “Snow Flake Generation”, ou
Geração Floco de Neve, que é lógico
um termo pejorativo para uma gera-
ção que se desmancha rapidamente
diante da adversidade. Mas são só os
milennials que estão bugando?

Outro cliente vem se queixando da
pouca efetividade de nosso tratamen-
to. Apesar de estarmos usando medi-
camentos em dose eficaz, ele fica ca-

da vez mais cansado durante o dia,
consumindo cada vez mais café para
entregar toda a produção que lhe de-
mandam e dormindo cada vez pior.
Tudo para fazer um psiquiatra feliz.
Eu lembrei a ele de como seus sinto-
mas estavam mais brandos e sua qua-
lidade de vida estava melhor quando
estava desempregado. Mesmo com a
pandemia, ele fazia exercícios ao ar
livre todo dia, lia e recomendava li-
vros interessantes, fazia consultorias
que davam dinheiro para pagar suas
contas e dormia sem nenhum me-
dicamento o sono dos justos. Toma-
va sol, frequentava piscinas e comia
uma comida cheia de vegetais e pou-
ca gordura e açúcares. Bons tempos
aqueles do desemprego. Agora ele es-
tava trabalhando full time na direto-
ria de uma empresa que teve o bom
senso de contratá-lo e está em mais
dois boards, além de fazer consultoria.
Em vez de estar feliz, está depletado.
Esse é o significado do Burnout: uma
perda/depleção de energia, com sen-
sação diária e permanente de cansa-
ço, dificuldade de foco e falhas cada

Aumento de casos demiopia nomundo preocupa

O bug dosmillennials
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Marco Antonio Spinelli *

adri_falcao@hotmail.com

opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

são. Mas é um medo desproporcional
ao risco. Estatisticamente falando, é
mais fácil pegar uma infecção (que é
a complicação mais grave que pode-
mos encontrar em qualquer tipo de
cirurgia) usando uma lente de con-
tato do que em uma cirurgia refra-
tiva a laser, por exemplo.

Eu costumo dizer uma frase que
estimula o paciente a perder o me-
do: Se você tem dúvidas, pergunte a
quem já fez. É muito difícil você ter
uma indicação negativa. A cirurgia
refrativa é um dos procedimentos
médicos mais seguros e mais reali-
zados no mundo. O paciente tendo
uma boa orientação pré-operatória,
o resultado é fantástico.

* Oftalmologista

vez mais frequentes e importantes de
memória. Tudo isso é sinal de falha
de energia e desempenho do sistema.
Como as pessoas reagem a isso? Ge-
ralmente colocam mais pressão em
si, diminuem o tempo de sono, ten-
tam trabalhar com mais intensida-
de. Como um caminhão acelerando
na direção do precipício.

Algumas medidas para prevenir ou
reverter o Burnout para millenias e pa-

ra tiozinhos: cuidado com o “zooming

fatigue”. Ficar o dia inteiro pendurado
em telas está esgotando as capacida-
des do cérebro de processar informa-
ção. Sugeri ao meu cliente desligar a
sua câmera para não ficar olhando sua
própria cara o dia inteiro. Parece estra-
nho, mas este “efeito espelho” causa ou
piora o cansaço. É como ficar olhando
para o espelho o dia inteiro. Pedi para
afastar a imagem dos interlocutores e

afastar a tela de seus olhos. A sensação
de proximidade que aquele carão do
chefe transmite grudado na tela cau-
sa estresse e sensação de estar sendo
avaliado. Ao final das reuniões, faça
um detox de tela e de imagens. Esta-
mos numa era de sobrecarga de estí-
mulos e informações, o que gera um
cansaço constante. Afaste celular, ta-
blet e computador nesse período de de-
tox e faça movimento: pedir para fa-
zer exercícios ou pular corda é bem
pouco aplicável, mas uma caminha-
da ao ar livre, alguns alongamentos,
ou dez minutos de exercícios respira-
tórios/Meditação vão recarregar suas
baterias. Depois de uma consulta mui-
to dura, eu como alguma coisa, tomo
um chá e faço a respiração do fogo an-
tes da próxima consulta, para quebrar
a energia de angústia e de dor que se
manifesta nessas situações. Isso ser-
ve para todo mundo. Fazer esses mini-

breaks ajudam a separar as atividades
e as energias de cada uma.

Faça uma atividade de cada vez e
“termine a corrida” (como diz um téc-
nico de basquete: “finish the run”). Ta-
refas concomitantes e inacabadas pe-
sam como uma cruz no final do dia.
Termine uma e a tire da frente, daí

passa para outra. Isso é difícil? O am-
biente corporativo é caótico e as tare-
fas são empilhadas na sua mesa? Ou-
tro motivo para terminar uma de cada
vez e estabelecer prioridades. Seu che-
fe é caótico e a distribuição de tarefas
idem? Se a sua empresa é caótica, isso
é outro motivo para a sua governan-
ça de tempo e de prioridades ser bem
estabelecida. Senão, vai todo mundo
bugar junto, e a culpa normalmente
recai sobre o bugado, não sobre o sis-
tema caótico que leva ao bug.

Defenda seu sono como um pitbull
defende seu osso. Nada de telas na ca-
ma, nada de estimulantes como café
ou red bull ou nicotina perto da ho-
ra de deitar. Leitura (em livros), me-
ditação e relaxamento antes de dei-
tar também ajuda muito.

Sobretudo: transforme o estresse
em fonte de crescimento. Ou de de-
safio. Ou o próximo bugado, ou bu-
gada, será você.

* Médico, commestrado em psi-

quiatria pela Universidade São

Paulo, psicoterapeuta de orien-

tação junguiana e autor do li-

vro Stress o coelho de Alice tem

sempre muita pressa

Ficar o dia inteiro

pendurado em telas

está esgotando as

capacidades do cérebro

de processar informação
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Candidatos investem
emagendas naRMR
Primeiro fimde semana de campanha eleitoral tevemaioria dos atos no Recife

e emmunicípios vizinhos, mas tambémhouve atos no Agreste e no Sertão

Raquel Lyra participou de um ato sábado em Canhotinho

Marília Arraes recebeu o apoio de lideranças do Sertão

Miguel Coelho esteve ontememNovaDescoberta e Paulista

Anderson Ferreira promoveu carreata na Zona Sul do Recife
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Editor: Filipe Assis Editor assistente: Jailson da PazTelefone: 2122.7508 e-mail:politica@diariodepernambuco.com.brRecife, segunda-feira, 22/08/2022

Ontem pela

manhã, Danilo

Cabral inaugurou

o comitê da

Frente Popular

no Recife

O
primeiro fim de sema-
na de campanha elei-
toral foi marcado por

intensa agenda dos principais
candidatos ao Governo de Per-
nambuco. Atos tiveram inten-
sidade maior na Região Metro-
politana do Recife, mas tam-
bém aconteceram no Agreste
e no Sertão. Os candidatos fo-
ram acompanhados pelos ou-
tros integrantes da chapa e re-
ceberam apoio de lideranças
politicas.

Ontem, no Recife, foi inaugu-
rado o comitê central da cam-
panha de Danilo Cabral (PSB)
com um evento que reuniu a
militância da Frente Popular.
“Eu vou para cima! Vou espa-
lhar paz, amor e alegria pelo
estado de Pernambuco”, disse
Danilo Cabral. “A gente já viu
que a nossa campanha emba-
lou. A campanha está tocando
fogo; a campanha está come-
çando a subir”, frisou

RAQUEL
Candidata do PSDB, Raquel Lyra
foi recebida em Canhotinho
com uma grande festa na noi-
te do último sábado, durante
o lançamento da candidatura
de Álvaro Porto a deputado es-
tadual. “Esta recepção caloro-
sa me faz, mais uma vez, ter a
certeza que estou no caminho

certo. É gratificante olhar no
rosto das pessoas e ver que elas
querem uma mudança de ver-
dade”, discursou Raquel. O go-
vernador Paulo Câmara virou
as costas para Caruaru. Assim
como eu, a prefeita Sandra Paes
também sofre com o descaso do
governo do estado com Canho-
tinho”, cravou Raquel.

MIGUEL
O ex-prefeito de Petrolina Mi-
guel Coelho promoveu, ontem,
umacaminhadapelas ruaseco-
mércio do bairro Nova Desco-
berta, um dos mais populosos
da Zona Norte do Recife. Acom-
panhado pela vice Alessandra
Vieira, o candidato do União
Brasil foi recebido por morado-
res, comerciantes do mercado
público, vendedores ambulan-
tes e lojistas do entorno do cen-
tro comercial. “Chegou a hora
do PSB sair e deixar o lugar pa-
ra quem sabe fazer. Vamos cui-
dar das pessoas”, disse o candi-
dato. Ainda ontem, Miguel foi
à Feira de Paratibe, em Paulis-
ta, e conversou com populares
e comerciantes, que pediram
melhorias distintas para a ci-
dade da Região Metropolitana.

MARÍLIA
A deputada federal Marília Ar-
raes (Solidariedade) fortaleceu

o seu palanque com o apoio de
mais uma liderança política.
Desta vez, do deputado estadual
Rogério Leão, que está no seu
segundo mandato e é conside-
rado como uma das principais
representações na Alepe. O en-
contro para a oficialização ocor-
reu no Sertão pernambucano,
em São José do Belmonte, cida-
de natal de Rogério. O candida-
to a vice-governador Sebastião
de Oliveira pontuou que a ade-
são do deputado fortalece a cha-
pa no Sertão: “A vinda de Rogé-
rio demonstra nossa capacida-
de de aglutinar forças’’, disse.

ANDERSON
A agenda do candidato ao go-
verno do estado Anderson Fer-
reira se deu no Recife, ontem,
com uma carreata. De princí-
pio, a programação seria rea-
lizar uma carreata nas ime-
diações do Ibura. No entanto,
a adesão popular fez com que
o percurso fosse estendido pa-
ra outros bairros da Zona Sul
da capital, como o do Jordão e
o de Boa Viagem. Na ocasião,
a chapa puro sangue do PL re-
cebeu apoio da militância. “A
nossa mensagem é de agrade-
cimento por todo o carinho e
pela confiança que o povo per-
nambucano tem depositado em
nossa candidatura.’’ pontuou.
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“Compor chapa da Frente
Popular é umahonra”
Diario inicia série de matérias para apresentar os candidatos a vice-governador

com Luciana Santos, que atualmente ocupa o cargo e é candidata à reeleição

JOÃO VICTOR PAIVA

politica@diariodepernambuco.com.br

A
lém de substituir o go-
vernador em caso de via-
gens oficiais, ausência

do cargo por razões como pro-
blemas de saúde, renúncia ou
afastamento, o vice-governador
tem como principal função au-
xiliar o chefe do Executivo esta-
dual em questões administrati-
vas e no trânsito político com
os demais poderes constituídos.
Tendo em vista a importância
do cargo e a centralidade do pa-
pel do/da vice na disputa eleito-
ral, o Diario inicia uma série
de reportagens sobre os princi-
pais candidatos à vice-governa-
doria pernambucana. Começa-
remos pela atual ocupante do
cargo, Luciana Santos (PCdoB).
Vice de Paulo Câmara (PSB) des-
de 2019, ela foi a primeira mu-
lher eleita vice-governadora de
Pernambuco.

Engenheirade formação, Lucia-
na é filiada ao Partido Comunis-
ta do Brasil desde 1987 e preside
a sigla desde 2015. Eleita deputa-
da estadual em 1998, a vice-go-
vernadora passou dois anos na
Alepe antes de se eleger prefeita
de Olinda, em 2000. Reeleita em
2004,noprimeiro turno, Luciana
deixou a gestão olindense com
67% de aprovação. Apesar disso,

ao se candidatar novamente ao
cargo, em 2016, a comunista fi-
cou na quarta colocação.

SecretáriadeCiênciaeTecnolo-
gia durante o segundo mandato
de Eduardo Campos (PSB), Lucia-
na foi deputada federal de 2011
a 2018. Após 4 anos tendo Raul
Henry (MDB) como vice, Paulo
Câmara disputou a reeleição,

em 2018, ao lado da comunista.
Naquele ano, Luciana conse-

guiu vencer a resistência de an-
tigos aliados do socialista, como
o então prefeito do Cabo de San-
to Agostinho, Lula Cabral (à épo-
ca no PSB e hoje no Solidarieda-
de), e o prefeito de Olinda, pro-
fessor Lupércio (SD). Ambos se
opunham ao nome da comunis-

ta por conta de disputas locais.
No entanto, a ajuda dela na ar-
ticulação que culminou na re-
tirada da candidatura de Ma-
rília Arraes (SD) ao Palácio do
Campo das Princesas eviden-
ciou sua lealdade ao PSB.

Quatro anos depois, a presi-
dente do PCdoB teve que dri-
blar outros obstáculos para dis-
putar o cargo novamente e pre-
cisou ensaiar uma candidatu-
ra ao Senado para ser indicada
ao posto. Nomes de peso como
Wolney Queiroz, cacique do PDT
pernambucano, e Teresa Leitão
(PT), deputada estadual candi-
data ao Senado, foram ventila-
dos para disputar o governo ao
lado de Danilo Cabral (PSB). O
bom trânsito de Luciana com o
PT e Lula foram cruciais para a
definição, anunciada no fim de
julho durante a visita do ex-pre-
sidente a Pernambuco.

“Compor mais uma vez a cha-
pa da Frente Popular é uma hon-
ra, revestida da grande respon-
sabilidade que é levar adiante
as transformações que têm mu-
dado Pernambuco ao longo des-
ses anos. Estou animada com
o tamanho que essas transfor-
mações irão ganhar, com a vi-
tória de Lula presidente, Dani-
lo governador e Teresa senado-
ra”, disse Luciana.
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Luciana Santos já foi prefeita de Olinda e deputada estadual e federal antes de vice-governadora

É uma grande
responsabilidade
levar adiante as
transformações
que têmmudado
Pernambuco”

Luciana Santos,
vice-governadora

[ Perfil

Nome: Luciana Barbosa

de Oliveira Santos

Idade: 56 anos

Naturalidade: Recife-PE

Partido: PCdoB

Formação:Formação: engenheira elétricaengenheira elétrica

Candidato ao governo:Candidato ao governo:

Danilo Cabral (PSB)Danilo Cabral (PSB)

A lei e o crime
A 16ª Câmara Criminal do Tribunal de Justiça de São

Paulo confirmou a condenação de uma funcionária com
20 anos de empresa, por fraudar vale-alimentação, como
gerente desse benefício. Aproveitando-se da confiança
dos patrões, fez 117 operações fraudadas, totalizando 2,7
milhões de reais. A condenação é de 3 anos, 10 meses e
21 dias… em regime aberto! Ou seja, é apenas um registro
de que foi condenada. O resto da pena é “prestação de
serviços à comunidade” e perda de bens e valores - isto
é, valores que restam, de que ela ainda não desfrutou e
bens que ela talvez tenha deixado em nome dela. Um es-
tímulo a quem deseje se aproveitar de cargos de confian-
ça, tendo o mesmo desvio de caráter daquela mulher.
No mesmo dia, em Brasília, o juiz da 10ª Vara Federal

mandou para o arquivo processo contra Lula, Dilma e
Mercante, acusados de obstrução à Justiça - evitar a co-
laboração premiada do líder do PT, senador Delcídio do
Amaral. Ocorre que Lula e Dilma têm mais de 70 anos,
e a prescrição cai para a metade. Aí, o Ministério Públi-
co oficiou ao juiz sobre o prazo vencido. O juiz, diferen-
te de Alexandre de Moraes, arquivou. Já havia ocorrido
isso com outros processos contra Lula que, pelo Supre-
mo, estariam erradamente em Curitiba. Como se vê, até
o CEP e o calendário contribuem para que a justiça não
seja consumada.
No último dia 13, morreu de câncer o ex-diretor da Pe-

trobras, Paulo Roberto Costa, aos 68 anos. Estava conde-
nado a 70 anos, mas como colaborou com a Justiça, es-
tava “cumprindo” pena em casa. Foi o primeiro a contar
como funcionava o esquema de corrupção institucionali-
zada, envolvendo Petrobras, empreiteiras e partidos po-
líticos. Também na semana passada, os que revelaram o
organograma da corrupção foram punidos, pelo Tribunal
de Contas. A pessoa que estava no centro do organogra-
ma virou ficha limpa e é candidata a voltar ao cargo que
ocupava. Os integrantes doMinistério Público, o chefe Ro-
drigo Janot e o coordenador da Lava-jato, Deltan Dallag-
nol foram condenados pelo TCU a pagar 2,8 milhões por
gastos no inquérito. Jornais mostram que ministros do
TCU gastam bem mais do que isso em viagens a Paris,
Londres, Roma, Viena, Dubai, Aruba, Argel e Maldivas.
Na noite do dia 14, Abílio de Brito estava sentado em

frente à suamodesta casa, na zona norte de Teresina. Um
assaltante chegou de moto e exigiu o celular. Abílio não
tem, não saberia usá-lo por uma deficiência mental. Le-
vou dois tiros na cabeça. O jovem criminoso roubou-lhe
a vida, em vez do celular. O crime é banalizado. Acabo de
ouvir de novo o vídeo em que um ex-presidente da Repú-
blica menciona que por falta de perspectiva jovens são
presos roubando celular. Todos os dias se vê assaltante
preso ser devolvido às ruas na audiência de custódia, pa-
ra desespero da polícia. Como dizer a uma criança que o
crime não compensa, se as novas gerações estão vendo
esses maus exemplos? Os que elegemos para fazer leis
têm sido lenientes com os criminosos. As leis penais bra-
sileiras não desestimulam o assalto, a corrupção. No pró-
ximo dia 2 de outubro é o momento de escolher legisla-
dores que mudem isso.

diariodepernambuco.com.br

por Alexandre Garcia

Alexandre Garcia
De Brasília,
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Bolsonaristas
apreensivos
com sabatina
Primeiro entrevistado no Jornal Nacional hoje,

presidente foi treinado para tentar se sair de temas

polêmicos e aconselhado a não criticar as urnas

O
presidente Jair Bolsona-
ro, candidato à reelei-
ção pelo PL, será o pri-

meiro convidado da série de en-
trevistas promovida pelo Jornal
Nacional, hoje, às 20h30. A or-
dem da participação dos presi-
denciáveis foi definida por sor-
teio. De acordo com informa-
ções dadas por aliados do presi-
dente à coluna Radar, da Revista
Veja, Bolsonaro passou por trei-
namento e “está preparado pa-
ra uma guerra”.

A entrevista terá 40 minutos de
duração. Aliados orientam que o
presidente não ataque as urnas
ou ministros do STF e afirme que
foi convidado para falar dos atos
do governo, caso seja questiona-
do sobre risco de golpe ou o es-
quema de rachadinha.

Depois de Bolsonaro, o Jor-
nal Nacional receberá Ciro Go-
mes (PDT) amanhã, Lula (PT)
na quinta-feira e Simone Tebet
(MDB) na sexta-feira.

Em 2018, quando ainda era
candidato à presidência pelo
PSL, Bolsonaro já era um críti-
co assumido da Globo. O então
deputado federal esteve nos es-

túdios do Jornal Nacional em
agosto daquele ano e foi entre-
vistado por 27 minutos.

Na ocasião, o presidenciável
abordou assuntos polêmicos co-
mo o suposto “kit gay”, que te-
ria sido inventado pelo ex-prefei-
to de São Paulo, Fernando Had-
dad (PT), na época seu principal
adversário na disputa, e, agora,
em 2022, candidato ao governo
de São Paulo.

O salário da apresentadora
do telejornal, Renata Vasconcel-
los, também foi um dos tópicos
abordados. Quando esse assun-
to surgiu, Renata e Bolsonaro
esboçaram uma discussão rápi-
da em relação ao salário dela e
de William Bonner, que é che-
fe da apresentadora, apesar de
trabalharem à frente do jornal.

No início do mês, a participa-
ção de Bolsonaro no JN foi pos-
ta em dúvida. Isso porque, ini-
cialmente, ele queria ser entre-
vistado do Palácio do Planalto,
em Brasília (DF). O Grupo Glo-
bo negou a proposta. Depois, o
presidente aceitou comparecer
aos estúdios da emissora, no Rio
de Janeiro (RJ).
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Em 2018, entrevista no JN tevemomentos de tensão
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Anderson
Ferreira (PL)

9h - Debate sobre programa
de governo
11h30 - Gravação para o guia
eleitoral
14h - Adesivaço 22
(Local: Avenida Marechal
Mascarenhas de Morais, 2837,
Imbiribeira)

Jadilson
Bombeiro
(PMB)

7h - Entrevista àRádioMaranata
15h - Entrevista para o G1
19h - Reunião com lideranças
no Bairro do Monte, em Olinda

Marília
Arraes (SD)

1h -Sabatina Rádio Folha
14h - SabatinaG1
Pernambuco
15h - Visita ao presidente do TRE

19h30 - Evento político em
Chã Grande

Miguel
Coelho (UB)

7h30 - Entrevista para a Rádio
Tabocas FM
14h30 - Encontro com
lideranças em Frei Miguelinho
15h30 - Participa da festa do
Garçom, em Frei Miguelinho
19h30 - Caminhada 44 no
município de Xexéu
20h - Grande comício 44 em
Xexéu

Raquel Lyra
(PSDB)

10h - Sabatina Rádio Jornal
(Caruaru)
12h - Sabatina TV Jornal
(Caruaru)
14h - Festa do Garçom

Cláudia
Ribeiro
(PSTU)

19h Entrevista na Rádio da
Bispa

João Arnaldo
(PSol)

Até o fechamento desta
edição, o candidato não
enviou a sua agenda

Jones
Manoel (PCB)

Até o fechamento desta
edição, o candidato não
havia divulgado a agenda

Pastor
Wellington
(PTB)

Gravação de guia eleitoral e
reunião no comitê

Ubiracy
Olímpio
(PCO)

Até o fechamento desta
edição, o candidato não
enviou a sua agenda

Danilo
Cabral (PSB)

7h40 - Sabatina na Rádio
Grande Rio (Petrolina)
14h30 - Visita ao Sindaçúcar
17h - Caminhada em
Camaragibe (Praça da
Coimbral)

///////////////////////////////////////////////////////////////

////////////////////////////////////////////////////

QUINA 5929

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

QUINA ACUMULOU 711.305,82
QUADRA 42 7.258,22
TERNO 3.645 79,65

05 38 42 52 72

08 17 28 35 49 70 71

TIME DO CORAÇÃO APARECIDENSE /GO

TIMEMANIA 1824

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

7 ACUMULOU 4.476.411,20
6 5 25.781,38
5 163 1.129,77
4 3.059 9,00
3 28.005 3,00

LOTERIAS[

MEGA-SENA 2512

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA ACUMULOU 7.821.502,90
QUINA 81 31.030,62
QUADRA 4.382 819,41

07 10 34 47 49 52

013499 RATEIO 500.000,001º PRÊMIO

039273 RATEIO 24.000,003º PRÊMIO

089176 RATEIO 19.000,004º PRÊMIO

043656 RATEIO 18.329,005º PRÊMIO

059643 RATEIO 27.000,002º PRÊMIO

FEDERAL 5691

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

15 ACUMULOU 1.396.775,38
14 344 1.216,24
13 9154 25,00
12 111676 10,00
11 586529 5,00

04 05 06 07 09 12 13 14

15 16 18 19 20 22 23

LOTOFÁCIL 2604

DUPLA-SENA 2407

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA ACUMULOU 3.687.542,14
QUINA 16 4.771,15
QUADRA 949 91,93

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA 0 0,00
QUINA 14 4.907,47
QUADRA 988 88,30

14 15 24 33 44 501º SORTEIO

03 19 21 23 30 492º SORTEIO

[Agenda dos candidatos
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Filantrópicos precisariam
deR$ 6 bi para cobrir piso
Ação da Confederação Nacional de Saúde contesta a implantação do piso

nacional de enfermagem, de R$ 4.750, junto ao Supremo Tribunal Federal

A
sanção da lei que criou
o piso nacional de en-
fermagem levou a uma

queda-de-braço. De um lado, o
Conselho Federal de Enferma-
gem (Confen), mobilizado para
manter de pé o texto que garan-
te o piso de R$ 4.750 para a ca-
tegoria. Em outra ponta, os hos-
pitais filantrópicos, que pedem
a revogação com o argumento
de que a lei inviabiliza o aten-
dimento à população. Eles esti-
mam que o setor vai precisar de
R$ 6 bilhões a mais sobre o or-
çamento anual para funcionar.

Em Pernambuco, o impacto se-
ria de R$ 274,9 milhões por ano,
segundo Confederação das San-
tas Casas de Misericórdia, Hos-
pitais e Entidades Filantrópicas

(CMB). É o segundo maior volu-
me do Nordeste, atrás somente
da Bahia, com a previsão de um
aumento de R$ 402,7 milhões.

“Os 1.824 hospitais filantrópi-
cos e Santas Casas espalhados pe-
lo Brasil mantêm os atendimen-

tos à população com dificulda-
de extrema diante da falta de
recursos e defasagem de quase
duas décadas da tabela de pro-
cedimentos do SUS. A situação,
agora, sofre agravante, com a lei

que instituiu o Piso Nacional da
Enfermagem”, diz o grupo de en-
tidades em manifesto público.

Diversas entidadesde saúde, se-
gundo o manifesto, recorreram
ao STF questionando a constitu-
cionalidade da lei, uma vez que
ela não indica fonte de financia-
mento para que seja cumprida.

Com 72 serviços de saúde e
assistência em diversas cidades
dos estados de São Paulo, Rio de
Janeiro, Paraná, Goiás, Ceará,
Pará e Amazonas, a Rede Asso-
ciação Lar São Francisco de As-
sis na Providência de Deus tem
hoje 8.543 profissionais e o im-
pacto mensal com o novo piso
da Enfermagem seria de R$ 6,8
milhões. (Da Redação com o Cor-

reio Braziliense)

Será que o PIB vai
crescermais que
2% este ano?

O IBC-Br, divulgado pelo Banco Central, referente aomês de
junho, apresentou crescimento de0,69%e fechouo 2º trimes-
tre com crescimento de 0,57%. Isso logo após um crescimen-
to de 1,11% no 1º trimestre. Nesse ritmo, a economia deve cres-
cer acima de 2% em 2022.
O IBC-Br funcionacomoumapréviadoPIBevale lembrarque

o resultado oficial do desempenho da economia do 2º trimes-
tre somente será divulgado no dia 1º de setembro pelo IBGE.
MasoBancoCentral analisaodesempenhodasmesmasvariá-
veis queo IBGEnocálculodoPIBparaocálculodo IBC-Br,mos-
trando forte correlação.
Então, como se espera que, normalmente, o 2º semestre se-

jamais forte que o 1º, pode ser que o PIB, que cresceu 1% no 1º
trimestre, tenhaumdesempenhopositivono2º trimestreeain-
da melhor no 2º semestre, porque as indústrias se preparam
paramais vendas no final do ano que aumentampor conta do
décimo terceiro e das festas de fim de ano.
OBoletimFOCUSmais recente apontou para umcrescimen-

to do PIB em 2% para 2022, mas no IBC-Br, somente no 1º se-
mestre, esse patamar já foi praticamente alcançado. É possível
que os analistas precisem revisar novamente suas previsões
para o desempenho da economia em 2022.
Mas vale lembrar, claro, que há uma eleição emoutubro e is-

so trazefeitospositivosenegativosparaodesempenhodaeco-
nomia. A incerteza com o resultado das eleições posterga de-
cisões de investimentos greenfield para o ano que vem, atra-
palhando o desempenho da economia.
Por outro lado, o governo federal vemdesenvolvendo políti-

cas fiscais expansionistas, comooAuxílioBrasil, comvistas em
influenciar os resultadosnasurnas, que incentivamaatividade
econômica via consumo. Os governos estaduais vão na mes-
ma direção, anunciando obras e mais gastos. Isso deve resul-
tar em crescimento no curtíssimo prazo, impactando o PIB.
Por fim, o Banco Central vem tentando controlar a inflação,

elevando juros.O impactodeumaSelic a 13,75%é significativo,
porémmais forte em 2023, pois o efeito na redução de consu-
moe investimentosnãoéde imediato.Desta forma, oBrasil de-
ve crescer mais que 2% em 2022.

@eciocosta

por Ecio Costa

emFoco
Economia e Negócios
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EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Julho/2022: -0,68
Junho/2022: 0,67
Maio/2022: 0,47
Abril/2022: 1,06

BOLSAS (em %)

< <
IBOVESPA

-2,04
DOW JONES

-292,3

18/agosto 5,172
17/agosto 5,168
16/agosto 5,141 5,3755,168

CDB
Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

13,62

SELIC
Em% ao ano

13,75

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,7082 0,7082
(-0,08%)

IPCA do IBGE (em%)

Impacto do piso no estado
seria de R$ 274,9 milhões
por ano, segundo
Confederação das Santas
Casas de Misericórdia

A expectativa do Conselho
Federal de Enfermagem (Co-
fen) é que o ministro Luís Ro-
berto Barroso, do Supremo
Tribunal Federal (STF), man-
tenha o piso salarial da cate-
goria, contestado em proces-
so movido pela Confederação
Nacional de Saúde (CNSaúde).
Para os enfermeiros, o rito de
construção da nova legislação
foi “perfeito” e defendem que
não há inconstitucionalidade
no caso. A lei estabelece um
piso salarial de R$ 4.750 pa-
ra enfermeiros. Para técnicos
de Enfermagem, o salário não
pode ser inferior a 70% deste
valor, ou seja, R$ 3.325. Já os
auxiliares e as parteiras não
podem receber menos que a
metade do piso pago aos en-
fermeiros, ou seja, R$ 2.375.

Conselho
aguarda
decisão
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Os produtores selecionados
para o programa atuam no
segmento da agricultura fa-
miliar e estão em vulnerabi-
lidade econômica. Por isso, a
proposta da iniciativa é contri-
buir para a melhoria do bem-
-estar social deles, fomentan-
do o emprego e renda.

Para o produtor rural, Ju-
celino Jerônimo Modesto, “a
expectativa para início do
programa é uma das melho-
res possíveis”. Ele contou que

convive com o gado desde os
seis anos de idade, mas ainda
não sabe, por exemplo, qual
o melhor manejo da alimen-
tação. “Estou muito feliz que
vou receber uma consultoria
e aprender novas tecnologias
para produzir alimentos no
semiárido”, completou.

Segundo Alberes Lopes, o
Pró-leite Pernambuco habili-
tará produtores de leite e cria-
dores através de consultorias
e capacitações com a introdu-

ção de novas tecnologias que
ajudarão na gestão de suas pro-
priedades e aumento da pro-
dutividade, gerando indicado-
res zootécnicos e econômicos
mais efetivos e competitivos

De acordo com o prefeito de
Exu, Raimundinho Saraiva, o
programa vai fortalecer a pe-
cuária da região. “O Pró-Leite
é bem amplo porque visa me-
lhorar nossa bacia leiteira e a
genética dentro da produção
pecuária leiteira do Araripe.”

WANDERSON ARAÚJO/TRILUX/DIVULGAÇÃO

M
A
R
C
O
N
IM

E
IR
E
L
E
S/
D
IV
U
LG

A
Ç
Ã
O

Produtores de leite vão contar com assistência técnica

Foco é atender agricultor familiar

Pernambuco
produz, em

média, 1,062 bilhão
de litros de leite por
ano. É a segunda
maior produção
do Nordeste

Economia 07DIARIOdePERNAMBUCO Recife, segunda-feira, 22/08/2022

P
rodutores rurais de cin-
co municípios do Sertão
do Araripe vão participar

de um programa de estímulo à
produção do leite. Lançado pela
Secretaria do Trabalho, Empre-
go e Qualificação de Pernam-
buco (Seteq), em parceria com
o Sebrae-PE, na última quarta-
-feira, o programa pretende au-
mentar em 5% a capacidade de
pelo menos 70% dos produtores
selecionados.

Além de au-
mentar a ca-
pacidade pro-
dutiva, a ação
quer melhorar
a composição
do rebanho de
70%dosbeneficiários.Ela teráum
aporte de R$ 340 mil e beneficia-
rá agricultores de Exu, Bodocó,
Granito, Ouricuri e Araripina.

O programa deverá impactar
ainda 250 pessoas de forma in-
direta, segundo a secretaria. E
objetiva acelerar e expandir o
desenvolvimento do arranjo
produtivo estadual, que ocu-
pa o segundo lugar na produ-
ção de leite bovino no Nordeste.

De acordo com o último levan-
tamento do IBGE, de 2020, Per-
nambuco temumamédiadepro-
dução de 1,062 bilhão de litros
de leite por ano, quase a mes-
ma quantidade da Bahia (1,064
bilhão de litros de leite), apesar
de possuir quase metade do re-
banho do estado baiano.

“A produtividade em Pernam-
buco é mais alta por questões
genéticas, de manejo e assistên-

cia técnica. Is-
somostraa im-
portância de
investirmos
neste arranjo
produtivo no
Sertão do Ara-
ripe”, explicou

o secretário do Trabalho, Empre-
go e Qualificação, Alberes Lopes.

O projeto deverá estimular
produções existentes e o mer-
cado de laticínios, que mostra
oportunidades de negócios de-
rivados da criação de vacas lei-
teiras. “O setor agropecuário do
Sertão do Araripe pode assumir
um papel preponderante no pro-
cesso de desenvolvimento econô-
mico dos municípios”, observou.

Umincentivo

à produção deprodução de
leite no Araripeleite no Araripe

de Exu, Bodocó, Granito, Ouricuri e Araripina

Meta do programa é aumentar em 5% capacidadeMeta do programa é aumentar em 5% capacidade

produtiva de pelo menos 70% dos produtoresprodutiva de pelo menos 70% dos produtores

O programa receberá
um aporte conjunto,
do governo do estado
e do Sebrae-PE,
da ordem de R$ 340mil
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CARLOS MARCELO

DO ESTADO DEMINAS

Q
uanto tempo dura uma
paixão?Noventaminutos,
mais os acréscimos? E de-

pois do apito final, o que sobra?
Desilusão. E muitas lembranças,
ainda que embaralhadas com o
andamento, minuto a minuto,
de um jogo de futebol: a última
partida do goleiro Yuri Cantaga-
lo, protagonista de A falta (Tus-
quets Editora),
segundo ro-
mance do jor-
nalista e cro-
nista Xico Sá.

Nascido no
Crato, no Cea-
rá, em1962,Xi-
co iniciou a carreira profissional
no Recife, onde assistiu a inúme-
ros clássicos entre Sport, Santa
Cruz e Náutico. Sempre acom-
panhado por um radinho de
pilha, ele resgatou as lembran-
ças de vozes marcantes das jor-
nadas esportivas para emoldu-
rar a história narrada em A fal-
ta. “A estrutura do livro foi in-
fluenciada pelos narradores do
rádio, estes grandes ficcionistas
do futebol, com suas marcações

do tempo, com suas hipérboles,
aquele exagero que mata o ou-
vinte do coração”, conta o autor.

Em capítulos curtos, introdu-
zidos pela cronometragem dos
dois tempos de uma partida de
futebol, Xico apresenta ao lei-
tor Yuri Cantagalo, goleiro mer-
gulhado em crise profissional e
existencial. “Ao meu ofício cabe
sobretudo a espera, o luto estam-
pado na camisa negra com o so-

litárioe esque-
lético, o tuber-
culosíssimo e
magérrimo 1
às costas. Há
toda tristeza
e solidãonesse
número”, re-

flete o ocupador da posição “que
atrai as tempestades”. Entre refe-
rências literárias, musicais e ci-
nematográficas, vão sendo reve-
ladas as desventuras amorosas,
as frustrações e as nuances da
carreira de Cantagalo. O últi-
mo capítulo, talvez o mais ins-
pirado, ainda fornece um outro
- e poderoso - significado à falta
do título. Assim, Xico marca, no
apagar dos refletores, um gola-
ço. E pelas mãos de um goleiro.

Xico iniciou a carreira

profissional no Recife,

onde assistiu a inúmeros

clássicos entre Sport,

Santa Cruz e Náutico

Como você trabalhou as suas
memórias para a ficção de A

falta? Qual a diferença para
as lembranças que o levaram
a Big Jato?
A solidão do goleiro me chamou
a atenção desde que comecei a
gostar de futebol, ainda na in-
fância. Aquela criatura pisan-
do uma terra desolada onde não
nasce grama, vestida de preto,
como se estivesse de luto, sem-
pre sujeito a uma traição da bo-
la e da existência. Quando me
tornei repórter de futebol, co-
brindo jogos nos Aflitos, Ilha
do Retiro e Arruda, aprofun-
dei esse olhar sobre os arquei-
ros. Foi essa memória que me
ajudou agora na escrita do ro-

mance. Em Big Jato, valeu o de-
lírio autobiográfico, a tentati-
va de reinventar a infância e a
transição para a vida adulta,
lá no Cariri, o que acabou ge-
rando uma bagaceira freudia-
na dos infernos.

O que é mais fascinante no
goleiro como personagem li-
terário?
António Lobo Antunes, um es-
critor português que uso na epí-
grafe do livro, trata o goleiro co-
mo um deprimido debaixo dos
paus, um deprimido ao lado de
sujeitos eufóricos. O que enxer-
go de fascinante no guarda-me-
tas, além da solidão, é a angús-
tia (aquela mesma cantada por

Belchior na sua Divina comédia
humana) diante da obrigação
de não poder falhar. É uma co-
brança sem fim, uma vigilân-
cia medonha, assustadora. Não
desejo essa sina a ninguém, co-
mo diz Yuri Cantagalo, o meu
personagem condenado ao gol
e ao infortúnio.

Como surgiu a estrutura do li-
vro, que reproduz o andamen-
to de uma partida de futebol,
minuto a minuto?
A obsessão antiga era entrar na
cabeça de um goleiro para sa-
ber o tamanho do seu desespe-
ro. Primeiro veio esse persona-
gem, com rostos que variavam
entre Barbosa, Manga, Yashin,

Castilho... A estrutura é influên-
cia dos narradores do rádio, es-
tes grandes ficcionistas do fu-
tebol, com suas marcações do
tempo, com suas hipérboles,
aquele exagero que mata o ou-
vinte do coração - mesmo quan-
do a bola passa longe da trave.

O que o romance permite di-
zer que a crônica e a reporta-
gem não alcançam?
Na crônica, trato, com algum
lirismo, sobre o drama e a ago-
nia dos goleiros em alguns jo-
gos. No romance, entro na ca-
beça do Yuri Cantagalo (o per-
sonagem do livro) e relato seu
desespero, sua angústia, suas
maquinações mentais, vivo o

absurdo de ser o goleiro tam-
bém - no mesmo sentido que
o Flaubert dizia ser a Mada-
me Bovary.

Podemos considerar A falta

também como uma história
de paixão e desilusão?
Sem a menor dúvida. A Sevilha-
na deixa o goleiro em franga-
lhos. É uma dor de amor para
estremecer a terra. Só lhe res-
ta assobiar aquele Nelson Ca-
vaquinho de rachar o coração.
São muitas faltas em uma só:
a ausência da mulher, a pater-
nidade desconhecida e um Bra-
sil que Yuri Cantagalo não re-
conhece mais como o seu país,
o seu lugar.

Xico Sá //Entrevista jornalista e escritor

ARQUIVO PESSOAL

Aangustiantevidadeumgoleiro
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numamistura de desilusões esportivas e amorosas

EmA falta, o escritor e jornalista cearense Xico Sá narra

a vida de um goleiro durante uma partida de futebol

A figura do

camisa 1 sempre

foi objeto de

encantamento para

o autor
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ARQUIVO PESSOAL

Bomdia: “Umhomemque

não quer morrer por uma

causa, não é digno de vi-

ver.” (Martin LutherKing)

Sileno Guedes, candida-

to a deputado estadual,

reuniu muitos amigos sá-

bado, na inauguração do

seu comitê, em Casa

Amarela.

Muito elogiados os artigos

do médico Marcos Miran-

da Filho sobre a saúde no

Brasil, na página de Opi-

nião do nosso jornal.

Ana Vaz abre sua exposi-

ção Haigas Ocidentais,

quarta-feira na Arte Plural.

O Artisano Café e Cozi-

nha comemora seus qua-

tro anos, lançandoumasé-

rie especial de bolo de ro-

lo gourmet.

Tadeu Alencar abriu sá-

bado seu comitê eleitoral,

na Praça de Casa Forte.

A RedeTV! vai transmitir,

a partir de setembro, o

campeonato de futebol

americanodaNFL, amaior

liga esportiva do mundo.

Por proposta do deputado

João Paulo Lima e Silva, a

defensora pública Etelvina

MariaAyresdeMeloCunha

recebeu o título de Cidadã

de Pernambuco.

Manu e o chef Pedro Gon-

dim festejama chegada do

primogênito Miguel.

O pagamento via Pix já é

aceito por 78% das em-

presas com e-commerce

no país.

movimento

Ana Cristina Lima, Bruno

Sales, Fábio Maia Vasconcelos,

João Fernando Coutinho,

Jorge Jatobá, Leidson Ferraz,

Márcio Maia, Marisa Lacerda,

Marta Hazin, Ricardo Pinto,

Rúbia Goulart e Tácio Maciel.

aniversariantes

NOME
AOrganizaçãoMundialda

Saúdefazenqueteparaescolher

umnomeparadesignara

VarioladosMacacos.Nãovaiser

umatarefafácil,comaatual

designaçãoconsolidada.

HOMENAGEM
O Festival de Cinema de

Pernambuco, que

acontece em novembro,

vai ter como grande

homenageado o ator

Antônio Fagundes.

LANÇAMENTO
Hoje, às 17h, na OAB de

Pernambuco, teremos o

lançamento do livro Bráulio

Lacerda: UmAdvogado Visto

por Juízes e Outras

Testemunhas. Obra que

destaca aquele grande

jurista foi coordenada pelo

saudoso Carlos Cavalcante,

com organização de

Fernando e Bruno Lacerda.

DEMISSÃO
OSantos demitiu seu

executivo de futebol, Newton

Drummond. Ele foi o

principal responsável por

tirar Lisca do Sport. Os dois

têm omesmo empresário.

MEDALHA
Por proposta do vereador

Marco Aurélio Filho, Ana

Paula Vilaça receberá

terça-feira a Medalha

Olegária Mariano, da Câmara

Municipal do Recife.

SHOW
Ao anunciar seu show no

Rock in Rio, a cantora Demi

Lovato revelou que será o

primeiro depois do

lançamento do seu novo

disco. Destacou que se liga

aos brasileiros pela forma

como eles reagem à sua

música.

NATRIBUNA
A influencer digital Paula

Belo, que faz omaior

sucesso com dicas sobre

comportamento emoda e

cria coleções femininas de

cápsulas, é a entrevistada do

João Alberto Informal de

hoje, às 18h50, na TV

Tribuna.

ABERTURA
Jessica Santos, quemora em

Portugal, e suamãe, Celma

Vieira, abriram sábado, em

Piedade o ateliê de doces

Celine.

JUROS
Roberto Campos Neto,

presidente do Banco Central,

destaca que o Brasil foi o

primeiro país domundo a

elevar os juros para conter a

inflação global e será o

primeiro a cortar.

ARBITRAGEM
Independentemente de ser

da Fifa, CBF ou do quadro

básico e da competição, um

juiz de futebol no Brasil

recebe entre R$ 2mil e R$
4,2mil por jogo.

DIFERENÇAS
O presidente Yuri Romão
revela que nos jogos na
Arena de Pernambuco o
Sport chega a faturar R$ 1
milhão. Na Ilha do Retiro, no
máximo R$ 300mil.

PRÊMIO
AMoura Dubeux é a única
empresa do Nordeste
concorrendo ao GRI Awards.,
em três categorias; Duas
pelo projetoMansão Bahiano

de Tênis, em Salvador, e
outra de Personalidade do
Ano, com o CEO da
companhia, Diego Villar.

FOGOAMIGO
Na sua nova saída do Santa
Cruz, o técnicoMarcelo
Martelotte foi alvo de críticas
de companheiros no Santa
Cruz, como do diretor
técnico Zé Teodoro.

GENERAL
AONU indicou o general
brasileiro Carlos Alberto dos
Santos Cruz para liderar a
missão que vai investigar
incidente ocorrido na guerra
Rússia-Ucrânia.

CONCENTRAÇÃO
A fase final da Copa do
Brasil, competição que tem a
maior premiação do futebol
brasileiro, será uma disputa
Rio-São Paulo, com
Flamengo, Fluminense,
Corinthians e São Paulo.

FIDELIDADE
Em entrevista ao UOL,
Vanessa Brandão, diretora
demarketing do grupo
Heineken, revelou que
pesquisasmostram que o
consumidor de cerveja é
extremamente fiel à marca
que prefere. Dificilmente
troca amarca.

O presidente Floriano Quintas eO presidente Floriano Quintas e

o vice-presidente Romeu Krause,o vice-presidente Romeu Krause,

no aniversário do Sicredi Recife

www.joaoalberto.comom
_00909_0
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CâmaradoRecife podemudar
Dos 39 vereadores do Recife, 17 (44%) vão disputar a
eleição de outubro. Serão quatro candidatos a deputado
federal: Dilson Batista, Liana Cirne,Michelle Collins e
Andreza Romero e 13 a deputado estadual: Aderaldo
Pinto, Alcides Cardoso, Chico Kiko, Cida Pedrosa, Dani
Portela, DaviMuniz, IvanMorais, Osmar Ricardo, Júnior
Tercio, Renato Antunes,Wilton Brito, Doduel Varela e
Hélio Guabiraba.

Aexcelente imagemdaChesf
Wilson Ferreira Júnior, que vai assumir a presidência da
privatizada Eletrobrás, não poupou elogios à Chesf,
destacando que foi a empresa do setor de energia do
país quemais semodernizou, buscando eficiência com
sistemas de informáticamais eficazes.

Sabatinas sódepois da eleição
Coma justificativa de que seria difícil conseguir o
quórumnecessário, os líderes dos partidos no Senado
decidiram transferir para depois da eleição a sabatina
dos desembargadores federaisMessodAzulayNeto e
Paulo Sergio Domingues indicados paraministros do
Superior Tribunal de Justiça.

Vips
Algumas salas vips em aeroportos brasileiros estão
oferecendo spa, vídeogames, espaços privativos, bar
de coquetelaria, banheiro, pratos gourmets, entre
outras mordomias. O Aeroporto dos Guararapes vai
receber duas delas.
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Resolução:1.Vitrinedobanco,2.Quadronaparede,3.Bocadoboneco,4.Piso,5.Paredelateral,6.Correntedabolsa,7.Linhadopiso,
8.Cabodobrinquedo.

B
enito Di Paula e Rodrigo
Vellozo tiveram a própria
trajetória, que não neces-

sariamente segue a caricatura
da relação pai e filho, mas que
chegou ao reencontro. E esse é
o ponto da carreira que estão vi-
vendo atualmente. Pai e filho es-
tão fazendo shows cheios, com
dois pianos no palco e muita his-
tória para contar. Juntos explo-
ram o extenso repertório de Be-
nito e vivem um momento de re-
invenção. “Estou cantando para
a terceira ou quarta geração de
ouvintes, algo que nunca ima-
ginei”, diz Benito. “Eu me sinto
muito emocionado em falar. Eu
tenho um relacionamento mui-

to bom com os jovens. É como
se eu fizesse parte deles e eles
de mim”, completa.

Mesmo antes de repensar com
o filho uma forma de revisitar
a própria obra, Benito percebia
que, organicamente, o público
mais jovem chegava a ele de al-
guma forma, principalmente
por meio de indicação dos pais.”-
Tenho um amigo que foi a meu
show solteiro, depois, namoran-
do, então, noivo, em seguida, ca-
sado. Mais tarde chegou com a
esposa grávida e prometeu pa-
ra mim que se fosse menino se
chamaria Benito de Paula. Aca-
bou vindo menina e o nome foi
Ana Paula”, lembra o cantor, que

Celebração no
melhor estilo
Benito Di Paula comemora os 80 anos de idade ao

lado do filho Rodrigo Vellozo com shows lotados,

novos projetos, dois pianos no palco emuita história
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“Estou cantando para a terceira ou quarta geração de ouvintes”, diz Benito Di Paula

também é um exímio contador
de histórias. “Eu sou cantor que
agrada toda a família, é raro is-
so, muito raro”, acredita.

Foi a partir dessa sacada que
Rodrigo viu o potencial que o pai
tinha, a força que era um artis-
ta permanecer relevante e pre-
sente por mais de cinco décadas.
“A obra do meu pai tem clara es-
sa questão de transmissão fami-
liar, que é evidente. Porém, pa-
ra além disso, tem o fato de que

ele vive no agora. Cada vez que
ele toca Retalhos de cetim é di-
ferente”, afirma Rodrigo Vellozo.
“É uma coisa muito forte, ele é o
momento, todomomentoéomo-
mento da arte. Toda hora é a ho-
ra sagrada da criação. Caiu a bo-
la, ele chuta para o gol”, explica.

O potencial do pai de ser arte
fez o filho pensar em como levar
este extenso trabalho para mais
públicos, para os mais jovens, pa-
ra novas vozes cantarem. Dessa

fagulha, surge a ideia do son-
gbook Benito 80. Rodrigo convi-
dou artistas de diversas gerações
para regravar músicas de Benito.
Foram lançados em julho grava-
ções de João Bosco, para música
Se não for por amor; Teresa Cris-
tina gravou Proteção às borbole-
tas; Mariana Aydar, cantando Do
jeito que vai dar; e Demônios da
Garoa, Rodrigo Campos e o pró-
prio Rodrigo Vellozo, a canção
Madrugada, esta nunca gravada.

10DIARIOdePERNAMBUCO Recife, segunda-feira, 22/08/2022Viver

[ Palavras cruzadas [ Astros

ÁRIES (21/03 a 20/04)
Aonegociar umacordo comoutra

pessoa, procure ser claro e justo,

mas cuidado para não desistir de

mais do que deveria.

TOURO (21/04 a 20/05)
Seja claro e direto em relação às

suas necessidades hoje, oupode-

rá sermal interpretado.Não tente

manipularninguém,pois seperce-

beremsuas intenções vocêdificil-

mente conseguirá colaboradores.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
Uma certa discrição só aumen-

taria seu carisma hoje. Portan-

to, se pretende chamar a aten-

ção, não tente chamar atenção

sobre a sua pessoa.

CÂNCER (21/06 a 22/07)
Uma certa discrição só aumen-

taria seu carisma hoje. Portan-

to, se pretende chamar a aten-

ção, não tente chamar atenção

sobre a sua pessoa.

LEÃO (23/07 a 22/08)
Mesmo achando que as chances

lhe favorecem, procure ser caute-

losoemsuasações, principalmen-

te em situações que envolvamal-

gum tipo de risco. Seja prudente.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
Você hoje poderá ter a chance,

há muito esperada, de discutir

um importante assunto. Não fa-

ça rodeios e vá direto ao ponto.

LIBRA (23/09 a 22/10)
Cuidado para não comprometer

seus princípios ao se esforçar pa-

ra umadeterminada situação teR

o final desejado.Atenha-se aos fa-

tose tomedecisõescomequilíbrio.

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
Suas habilidades na área da co-

municação estarão emevidência

hoje e você saberá usá-las com in-

teligência, em situações rotinei-

ras ou emmomentos decisivos.

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
Seu poder de observação e con-

centração estará acentuado ho-

je, e isso lhe permitirá enxergar

detalhes que passariam imper-

ceptíveis aos olhos de outros.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
Procuremanter seus negócios fo-

ra de interferências externashoje,

principalmente aquelas pessoas

que adoramdar palpite sobre as-

suntos que não conhecem bem.

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
Essamente curiosa que vocêpos-

sui encontrará uma grande faci-

lidade em pegar boas ideias, ou

sugestões, de outras pessoas e

adaptá-las às suas necessidades.

PEIXES (20/02 a 20/03)
Vocêhoje pode recorrer à sutileza

para atingir um importante obje-

tivo em um encontro ou reunião.

Use ométodo indireto para levar

vantagemsobre seus oponentes.

[ 8 erros
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TJPE realiza Semana
da Justiça Itinerante
Sessões de conciliações e ações de cidadania acontecerão, até sexta-feira,

em cinco cidades de Pernambuco, através de ônibus especial do tribunal

DIVULGAÇÃO

Iniciativa temcirculadopor várias comarcas e tambémcelebra os 200anos doórgão

_11111_1
Editor: Eduardo Sol
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A
proximar o Poder Judi-
ciário da população, le-
vando a Justiça até os ci-

dadãos. Com este objetivo, o Tri-
bunal de Justiça de Pernambuco
(TJPE) dispõe de um ônibus inti-
tulado Justiça Itinerante, oorde-
nada pelo Núcleo de Conciliação
(Nupemec),querealizaaudiências
de conciliação e outras ações de
cidadania. De hoje a sexta-feira
(26), o Nupemec vai promover a
Semana da Justiça Itinerante, le-
vando a unidade móvel do TJPE
paracincocomarcasdoEstado:Vi-
tória de Santo Antão, Santa Cruz
do Capibaribe, Pesqueira, Afo-
gados da Ingazeira e Arcoverde.

A Semana da Justiça Itinerante
contarácomapresençadevárias
instituiçõesparceiras,comoprefei-
turasmunicipais - atravésdesuas
Secretarias da Saúde, Assistência
Social, Juventude e Cidadania e
daMulher; Ministério Público de
Pernambuco (MPPE); Ordem dos
Advogados do Brasil – Seccional
Pernambuco (OAB-PE); Defenso-
ria Pública do Estado; Programa
de Orientação e Proteção do Con-
sumidor (Procon) e Comissão do
direito do consumidor da OAB-
-PE; Centro de Referência de As-
sistênciaSocial (CRAS),Centrode
Referência Especializada da As-
sistência Social (CREAS); Institu-
to Tavares Buril; Conselho Tute-

lar;dentreoutros. Então, alémde
inúmeras audiências de concilia-
ção que serão realizadas pelo Po-
der Judiciário, no local também
serão prestados mais serviços de
cidadania aos participantes do
evento social.

A estreia será hoje, das 9h às
16h, em Vitória de Santo Antão,

na Praça da Matriz da cidade.
Sobacoordenaçãoda juízaAnna
PaulaBorgesCoutinho, serãoefe-
tuadas audiências de 23 Termos
Circunstanciados de Ocorrência
(TCO’s) oriundos da 2ª Vara Cri-
minal; 12 demandas pré-proces-
suaisdoCentro JudiciáriosdeSo-
luçãodeConflitoseCidadania(Ce-

jusc); 15 demandas oriundas das
1ª, 2ª e 3ª Varas Cíveis da Comar-
ca de Vitória; e a assinatura dos
termos para reconhecimento de
união estável. A ação conta com
a parceria da Secretaria da Mu-
lher (Casa Lisbela) da Prefeitura
do Município, Conselho Tutelar,
MPPE, Câmara de Conciliação e

Mediação da Unifacol, e 1° e 2°
Cartórios de Registro Civil de Vi-
tória de Santo Antão.

Serão oferecidos ainda aten-
dimento odontológico, testes de
Covid-19 e HIV, vacinação, ginás-
tica laboral, orientações sobre o
CadÚnico, cortesdecabelo, emis-
são de RG, entre outros.

[A programação

HOJE

Vitória de Santo Antão, na

Praça da Matriz (9h às 16h)

AMANHÃ

Santa Cruz do Capibaribe, no

Centro de Eventos do Moda

Center. (8h às 15h)

QUARTA-FEIRA

Pesqueira, na Praça Manoel

Caetano de Brito (8h às 15h)

QUINTA-FEIRA

Afogados da Ingazeira, na

frente do Fórum Laurindo

Leandro Lemos (8h às 15h)

SEXTA-FEIRA

Arcoverde, na Praça Virgínia

Guerra (8h às 15h)



Menos proteínas,mais
metabolismo, diz pesquisa
Cientistas brasileiros e dinamarqueses compararam os efeitos entre a restrição

proteica e calórica na alimentação e os benefícios de cada uma dessas dietas

Estudomostrou que é possível compensar restrições calóricas commenos proteínas

UFPE abre vagas limitadas para atendimento à população
NUTRIÇÃO

tado (nunca ultrapassado), a pro-
porção de proteínas da dieta foi
reduzida, ficando em cerca de
10% (60% carboidrato e 30% gor-
dura). Ambos os grupos consu-
miram apenas 2g de sal por dia.

A pesquisa mostrou que tan-
to a dieta de restrição calórica
quanto a de restrição proteica
promoveram perda de peso e,
desse modo, melhoraram os sin-
tomas da síndrome metabólica.

A diminuição da massa de gor-
dura está ligada à redução de gli-
cemia, dos níveis lipídicos e da
pressão arterial.

"Os dois grupos tiveram resul-
tados semelhantes: redução dos
níveis glicêmicos, perda de pe-
so, controle da pressão arterial
e queda dos níveis de triglicéri-
des e colesterol", relatou Maria
Cristina Foss de Freitas, profes-
sora da FMRP-USP e coordenado-

ra do estudo, à Agência Fapesp.
“Os pacientes tiveram ainda di-
minuição da gordura corporal,
especialmente na região da cir-
cunferência abdominal e de qua-
dril, porém, semreduçãodamas-
sa magra (músculos)", afirmou.
Os pesquisadores, apontam, po-
rém, que é preciso acompanhar
cada paciente, por mais tempo,
para compensar possíveis per-
das nutricionais.

DOCORREIOBRAZILIENSE

E
stabelecer uma dieta ade-
quadafazpartedarotinade
pessoas com síndrome me-

tabólica: um conjunto de condi-
ções como hipertensão, nível ele-
vado de açúcar no sangue, acú-
mulo de gordura na cintura e co-
lesterol excessivo, que aumenta
o risco de doença cardíaca, aci-
dente vascular cerebral (AVC) e
diabetes. Em busca de novas es-
tratégias alimentares para esse
grupo, pesquisadores brasileiros
e dinamarqueses compararam
os efeitos entre a restrição pro-
teica e calórica na alimentação.

Os resultados,publicadosnare-
vista Nutrients,

sugerem que
reduziraquan-
tidade de pro-
teínasé tão efi-
cazquantocor-
tar calorias, o
que aumenta
o arsenal terapêutico para lidar
com um problema com prevalên-
cia estimada em 38% na popu-
lação adulta brasileira. "O estu-
do mostrou que diminuir o con-
sumo de proteínas para 0,8g por
quilo de peso corporal foi sufi-
ciente para atingir quase os mes-
mos resultados clínicos de uma
dieta com restrição calórica, mas
sem a necessidade de reduzir as
calorias ingeridas", destaca Ra-
fael Ferraz Bannitz, pesquisador
da Faculdade de Medicina de Ri-
beirão Preto da Universidade de
São Paulo (FMRP-USP) e primei-
ro autor do artigo (leia entrevis-
ta nesta página).

De acordo com o pesquisador,

os resultados sugerem a possibi-
lidade de a diminuição da inges-
tão de proteína ser um dos prin-
cipais fatores que levam aos efei-
tos reconhecidamente benéficos
da moderação alimentar. "Com
isso, a dieta de restrição de pro-
teínas pode ser uma estratégia
nutricional mais atrativa e re-
lativamente mais simples de
ser seguida por indivíduos com
síndrome metabólica", afirmou.

Foram selecionados 21 partici-
pantes, e todos tinham diagnós-
ticode síndromemetabólica. Eles
foram divididos em dois grupos
e, durante todo o período, per-
maneceraminternadosnoHospi-

taldasClínicas
da Faculdade
deMedicinade
Ribeirão Pre-
to da Univer-
sidade de São
Paulo (FMRP-
-USP), para que

os profissionais monitorassem e
garantissem que a dieta seria se-
guida corretamente.

DIETA INDIVIDUAL
A necessidade calórica diária de
cada participante foi calculada
de forma individual. Os pacien-
tes do primeiro grupo recebe-
ram uma dieta individualizada
com 25% menos calorias que o
considerado ideal. A escolha dos
alimentos foi feita de acordo com
o padrão recomendado para a
população em geral (50% carboi-
drato, 20% proteína e 30% gor-
dura). No segundo grupo, embo-
ra o valor de calorias indicado
para cada indivíduo fosse respei-

O Serviço-Escola de Nutri-
ção Emília Aureliano (Senea)
da Universidade Federal de
Pernambuco (UFPE) busca pes-
soas portadoras de doenças
e problemas de saúde para
a realização de atendimen-
tos nutricionais gratuitos. As
inscrições estão abertas para
pessoas com mais de 20 anos
(adultos e idosos) incluindo
discentes, docentes, técnicos,
terceirizados e também a co-
munidade externa.

“Estamos priorizando pessoas

que possuam doenças/condições
clínicas que requerem trata-
mento nutricional, tais como:
diabetes, hipertensão, doenças
gastrintestinais (gastrite, úlce-
ras, refluxo, doenças inflama-
tórias intestinais, constipação,
diarreia etc.), doenças hepáti-
cas (esteatose, cirrose, hepati-
tes etc.), doenças renais, cân-
cer, cirurgia bariátrica, obesi-
dade, entre outras doenças”,
explica a nutricionista Lizel-
da Maria de Araújo Barbosa.

Os atendimentos são reali-

zados no Senea, que fica em
frente à Biblioteca do Centro
de Ciências da Saúde (CCS) e ao
lado do Laboratório de Imuno-
patologia Keizo Asami (Lika),
por uma equipe de Nutrição,
formada por estudantes dos pe-
ríodos finais do curso de gra-
duação em Nutrição da UFPE,
sempre acompanhados por nu-
tricionistas, sejam docentes do
Departamento de Nutrição ou
nutricionistas do serviço-escola.

“Realizamos uma anamnese
nutricional completa e detalha-

da, incluindo avaliação antro-
pométrica, clínica, comporta-
mental, bioquímica e dietéti-
ca. Em seguida, a partir da in-
terpretação de todos os dados
coletados, a equipe de Nutri-
ção elabora um plano alimen-
tar individualizado, coerente
com os objetivos, condições clí-
nicas e financeiras do pacien-
te”, conta Lizelda.

INSCRIÇÃO
Para ser contemplado com a
consulta, é necessário fazer

uma inscrição, pois as vagas
vão surgindo à medida que a
equipe de Nutrição vai dispo-
nibilizando os horários. O inte-
ressado faz a inscrição median-
te preenchimento do formulá-
rio e fica aguardando em uma
lista de espera. Quando surgir
a vaga, a bolsista de apoio aca-
dêmico entra em contato via
WhatsApp (todas as comunica-
ções são feitas pelo WhatsApp
fornecido na inscrição). Infor-
mações pelo e-mail senea.nu-
tricao@ufpe.br.
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A pesquisa envolveu

várias universidades pelo

mundo, incluindo a USP,

no Brasil, e confirmou

resultados em animais
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DA AGÊNCIA BRASIL

O número de crianças e ado-
lescentes do país com acesso à
internet cresceu em 2021, apon-
tou a pesquisa TIC Kids Online
Brasil, do Comitê Gestor da In-
ternet no Brasil (CGI.br), que foi
divulgada na semana passada.
O estudo, conduzido pelo Cen-
tro Regional de Estudos para o
Desenvolvimento da Socieda-
de da Informação (Cetic.br) do
Núcleo de Informação e Coor-

denação do Ponto BR (NIC.br),
apontou que 93% das crianças
e adolescentes do país entre 9
e 17 anos são usuárias de inter-
net, o que corresponde a cerca
de 22,3 milhões de pessoas co-
nectadas nessa faixa etária. No
entanto, esse acesso ainda re-
vela desigualdades.

Em 2019, antes da pandemia
de Covid-19, 89% dessas crian-
ças e adolescentes tinham aces-
so à internet. Dois anos depois,

houve avanços, que foram prin-
cipalmente percebidos prin-
cipalmente no Nordeste: pas-
sou de 79% para 92%. Também
houve avanço nas áreas rurais,
cujo acesso à internet passou
de 75% para 90%.

“Não podemos desconside-
rar os 7% que não foram inse-
ridos, o que representa quase
2 milhões de pessoas nessa fai-
xa etária que não utilizam a in-
ternet. Os que não utilizam a

internet sofrem muito a conse-
quência desse avanço porque
ficam ainda mais à margem.
Além disso, temos que pensar
que, entre os que são usuários,
esse uso não é igual”, disse a
coordenadora do estudo, Luí-
sa Adib, durante a apresenta-
ção dos dados.

O celular é o dispositivo pre-
dominante entre as crianças e
adolescentes para acesso à in-
ternet (93%), mas o estudo de

2021 também mostrou um cres-
cimento significativo da televi-
são para essa utilidade (58%).
Apesar disso, o uso de disposi-
tivos como televisão, computa-
dor (44%) e videogame (19%) pa-
ra acesso à internet ainda é pe-
queno e demonstra a desigual-
dade entre as classes sociais.
“Esse crescimento [na televisão
como dispositivo para acessar a
internet] foi maior entre as clas-
ses D e E”, destacou Luisa.

Nove emcada dez crianças e adolescentes usam internet

PESQUISA
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Núcleo é destaque nacional naONHB
ColégioconquistaomaiornúmerodemedalhasnafinaldaolimpíadadehistóriadoBrasil.Aotodo, 108alunos,em36equipes, forampremiados

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

“Faz todo nosso

esforço e dedicação

pela educação

verdadeiramente

inovadora valerem

a pena”

Gilton Lyra,
Diretor do Nùcleo

Quatro

equipes

ganharam bronze;

sete, prata; 24,

cristal, e uma delas a

cobiçadamedalha

de ouro do

torneio

MARINA COSTA

Estúdio DP

O
Colégio Núcleo conquis-
tou novos recordes na-
cionais para Pernambu-

co ao ser a única escola do esta-
do com mais de uma equipe na
última fase da 14ª Olimpíada
Nacional em História do Brasil
(ONHB), por ser a única escola
medalhista de
ouro há cinco
anos consecu-
tivos e por re-
ceber o maior
número de me-
dalhas na com-
petição. Ao to-
tal, foram 108
medalhistas
em 36 equipes.
Quatroequipes
receberam me-
dalhas de bronze, sete equipes
conquistaram medalhas de pra-
ta, uma equipe recebeu meda-
lhas de ouro e 24 grupos foram
premiadoscommedalhasdecris-
tal. A sétima e última fase da
ONHB foi realizada no sábado
(20) no campus da Unicamp e o
resultado foi divulgado ontem.

“Nós estávamos com ótimas
expectativas já que estávamos
com muitos grupos na final,
mas o resultado superou as me-

lhores previsões. A sensação é de
muita satisfação, orgulho e de-
ver cumprido. Estamos muito
felizes em saber que cada uma
dessas medalhas significa mui-
to mais do que uma premiação
e colocação para os alunos”, co-
memorou a professora de histó-
ria e orientadora de 35 equipes
olímpicas do Núcleo, Marina
Claudino. A escola ficou à fren-
te de 24 estados do Brasil e do
Distrito Federal.

A ONHB é uma competição
realizada com
seis fases on-
line com ati-
vidades de lei-
tura, escrita,
debate e refle-
xão, e uma úl-
tima etapa pre-
sencial, com o
objetivo de po-
tencializar a
aprendizagem
nos ambientes

digitais e valorizar a autoria e
as interações entre alunos e pro-
fessores, estimulando-os a des-
cobrir novas formas de apren-
dizagem de história. Desde sua
criação, em 2009, a competição
é executada por equipes compos-
tas por quatro pessoas: três es-
tudantes e o professor orienta-
dor da equipe, para valorizar o
esforço colaborativo. Este ano,
contou com mais de 18 mil equi-
pes de todo o Brasil com mais

de 73 mil participantes.
Medalhistas de ouro nesta

edição, Pedro Schmidtbauer e
Maria Eduarda Carvalho, já ha-
viam participado da Olimpíada
em anos anteriores, mas ainda
não tinham chegado na final
da Competição. Para eles, que
são apaixonados pela discipli-
na, o resultado foi inesperado.
“É uma experiência surreal,
principalmente por estarmos

fazendo em dupla contra uma
concorrência grande e compe-
tente. As nossas expectativas
eram conquistar a medalha de
bronze ou prata, mas o ouro nos
surpreendeu”, explicaram os es-
tudantes da equipe Pindorama-
çé, que atualmente cursam o 2º
ano do Ensino Médio.

Segundo o diretor do Nú-
cleo, Gilton Lyra, os novos re-
cordes são consequências do

estímulo e incentivo da insti-
tuição para que cada estudan-
te se desenvolva com protago-
nismo. “É impressionante, de
verdade, e a emoção é indes-
critível. Fiz questão de ir pes-
soalmente à Unicamp, como já
havia ido antes da pandemia.
Faz todo nosso esforço e dedi-
cação pela educação verdadei-
ramente inovadora valerem a
pena”, finalizou.

D4Sign e0c2d2fb-a09f-4f0e-bfec-c6fe2fd65391 - Para confirmar as assinaturas acesse https://secure.d4sign.com.br/verificar
Documento assinado eletronicamente, conforme MP 2.200-2/01, Art. 10º, §2.



L
isboa — As relações polí-
ticas entre Brasil e Por-
tugal estão longe do que

prega a boa diplomacia, mas,
por conta das comemorações
dos 200 anos da independên-
cia brasileira, o país europeu
fará uma deferência enorme
à antiga colônia. Cederá, em
forma de empréstimo, uma
relíquia que pouquíssimas
pessoas puderam ver em qua-
se dois séculos: o coração de

Dom Pedro I — ou Dom Pedro
IV, para os portugueses —, pri-
meiro imperador do Brasil. O
órgão, que está guardado na
Igreja de Nossa Senhora da
Lapa, na cidade do Porto, de-
sembarcará em Brasília hoje
numa cerimônia com honras
de chefe de Estado.

O empréstimo do coração de
Dom Pedro I ao Brasil foi possí-
vel depois de uma ampla nego-
ciação entre a embaixada bra-

Coração de
DomPedro I
chega ao Brasil
Órgão foi emprestado por Portugal como parte das
comemorações dos 200 anos da independência do
Brasil e será recebido comhonras de chefe de Estado

Coração desembarcará hoje demanhã em Brasília

sileira em Lisboa, a Prefeitura
do Porto e a Irmandade Nossa
Senhora da Lapa, que detém
o direito à propriedade da re-
líquia. Havia muitas dúvidas
se o transporte do órgão, rea-
lizado pela Força Aérea Bra-
sileira (FAB), poderia acarre-
tar danos, mas o Instituto de
Medicina Legal do Porto (IML)
avalizou a operação, apesar de

todos os alertas.
O coração do monarca, que

morreu em 1834, aos 35 anos,
ficará no Brasil até 8 de setem-
bro. Ao longo de três semanas,
será exposto no Palácio do Pla-
nalto e no Itamaraty. Neste fim
de semana, o coração foi, pela
primeira vez, exibido ao públi-
co em Portugal. (Vicente Nunes,
do Correio Braziliense)

UCRÂNIA

Morre filha
de guru
dePutin

A cientista política Darya

Dugina morreu, no

sábado, após o carro em

que estava ser explodido

por uma bomba anexada

ao veículo em um bairro

de Moscou — é o que

afirma a imprensa russa.

Daria é filha de

Alexander Dugin, que é

considerado como o

mentor e o “cérebro” do

presidente russo

Vladimir Putin. De

acordo com o chefe da

República Popular de

Donetsk, Denis Pushilin,

o acidente foi um ataque

de “terroristas do regime

ucraniano” que tentavam

eliminar Alexander.

R
E
P
R
O
D
U
Ç
Ã
O
/I
N
T
E
R
N
E
T

B R A S I L & M U N D OGiroo _01414_0
DIARIOdePERNAMBUCO | Recife, segunda-feira, 22/08/2022

www.diariodepernambuco.com.brwww.diariodepernambuco.com.br

Telefone: 2122.7508 e-mail:politica@diariodepernambuco.com.br Editor:Wladmir Paulino

D4Sign e0c2d2fb-a09f-4f0e-bfec-c6fe2fd65391 - Para confirmar as assinaturas acesse https://secure.d4sign.com.br/verificar
Documento assinado eletronicamente, conforme MP 2.200-2/01, Art. 10º, §2.



N
a lanterna da Série B
com apenas 21 pontos
conquistados, o Náutico

tem seguido à risca a cartilha de
mais um rebaixamento para a
Terceira Divisão do Campeona-
to Brasileiro. Depois da derrota
dentro de casa para o concorren-
te direto Vila Nova, a diretoria
alvirrubra acertou as demissões
do executivo de futebol Ari Bar-
ros e do técnico Elano. Agora, o
Timbu vai para o quinto trei-
nador na temporada, assim co-
mo aconteceu em 2017, ano do
último rebaixamento do clube
à Série C.

Sob o comando de Elano, o
Náutico não conseguiu demons-
trar qualquer evolução dentro
de campo. Em seis jogos dispu-
tados, foram cinco derrotas e
apenas uma vitória. Os últimos

dois resultados negativos foram
contra adversários que também
estão na zona de rebaixamento,
Vila Nova e Guarani, complican-
do ainda mais a situação da equi-
pe na classificação. Com apenas
13 partidas restantes para o fi-
nal da Série B, o Timbu vai pre-
cisar tirar uma diferença de cin-
co pontos para o CSA, primeira
equipe fora do Z4.

O Náutico começou a tempora-
da de 2022 sob comando de Hé-
lio dos Anjos, remanescente do
ano passado. E logo no início de
fevereiro, passados apenas cinco
jogos no ano, o treinador foi de-
mitido. Apesar da derrota para
o Retrô na ocasião, o desempe-
nho dentro de campo não foi o
principal motivo do desligamen-
to, mas sim a relação que já esta-
va abalada com a diretoria alvir-

rubra desde o ano passado. Foi
quando Felipe Conceição foi con-
tratado para assumir o cargo.

A partir daí, os problemas do
Náutico dentro de campo não fo-
ram resolvidos mais. Após dois
meses, mesmo chegando na se-
mifinal da Copa do Nordeste e na

final do Campeonato Pernambu-
cano, Felipe Conceição não con-
seguiu fazer um bom trabalho
e foi demitido. Foi quando Ro-
berto Fernandes foi acionado.
O treinador até conseguiu con-
quistar o título estadual, mas

na Série B o Timbu voltou a en-
contrar problemas e mais uma
vez não conseguiu evoluir. Ela-
no chegou e a situação alvirru-
bra só fez piorar.

A última vez que o Náutico
teve cinco treinadores numa
mesma temporada aconteceu
em 2017, quando foi rebaixa-
do para a Série C na lanterna
do campeonato. Naquele ano,
o clube passou por várias tur-
bulências dentro e fora de cam-
po, com direito a trocas de pre-
sidente Assim, estiveram pela
área técnica alvirrubra: Dado
Cavalcanti, Milton Cruz, Wal-
demar Lemos, Beto Campos e
Roberto Fernandes.

Dado e Milton tiveram três
meses de trabalho, ainda no pri-
meiro semestre, enquanto Wal-
demar e Beto foram os treinado-

res com menos tempo, com um
mês cada. Por fim, Roberto Fer-
nandes durou no comando até
maio do ano seguinte, mesmo
com o rebaixamento para a Sé-
rie C decretado.

MERCADO

Para ocupar o lugar do executi-
vo de futebol Ari Barros, a dire-
toria do Náutico agiu rápido e
acertou a contratação do expe-
riente Nei Pandolfo, que já traba-
lhou no Sport e no Santa Cruz.
Já sobre Elano, apesar de ainda
não ter anunciado a demissão
oficialmente, o Timbu se movi-
menta no mercado para fechar
com o substituto o mais rápido
possível. Os treinadores Dado
Cavalcanti e Pintado, que já tra-
balharam no clube, são os mais
cotados para assumir o cargo.

Os nomesmais

especulados para treinar o

Timbu, nesta hora do

desespero, são os de Dado

Cavalcanti e Pintado
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Quemnaufragará oQuemnaufragará o navio?

passo e cadavezmaispertodo rebaixamentoparaSérieC

Comademissãodo técnicoElano, oNáutico segueembuscado

quinto treinadornaatual temporada, semconseguir acertar o
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N
o meio da tabela da Sé-
rie B, não se pode afir-
mar que o torcedor do

Sport esteja satisfeito com o ren-
dimento da equipe na competi-
ção. Afinal, o desejo da imensa
maioria dos rubro-negros - se é
que existe exceção - é subir de
divisão e voltar para a Série A.
E com as derrotas fora de casa,
que impedem a reaproximação
do G4, as críticas ao trabalho
do técnico Claudinei Oliveira,
que completou cinco partidas
no comando, começaram a sur-
gir. Entre elas,
umcomparati-
vo com o esti-
lo de Gilmar
Dal Pozzo, que
deixou o cargo
também sob
duras críticas,
após a 14ª ro-
dada. Porém, não é bem assim.

Apesar da grande diferença
de jogos entre os 14 jogos que
Gilmar Dal Pozzo comandou na
Série B, e as ainda poucas cin-
co partidas com Claudinei Oli-
veira, é possível apontar os pri-
meiros sinais de mudanças no
estilo de jogo que o Sport apre-
senta em campo desde a chega-
da do atual técnico. Até mesmo
em relação ao ainda mais cur-
to trabalho de Lisca, que ficou
no cargo apenas quatro roda-
das, os sinais de mudança de

postura ficam claros.
O maior de todos eles é o quan-

to o Sport passou a ser incisi-
vo no ‘terceiro terço’ do cam-
po, ou zona de ataque, em uma
linguagem mais simplificada.
Se com Gilmar Dal Pozzo a mé-
dia por jogo era de 5,2 finaliza-
ções realizadas dentro da área
adversária, e com Lisca elevou
um pouco para seis por partida,
com Claudinei esse valor cres-
ceu uma média de 50%, subin-
do para 9,2 chutes a cada jogo.

Essa evolução no funda-
mento de jo-
go fica ainda
mais perceptí-
vel quando se
leva em con-
sideração os
números mí-
nimo e máxi-
mo com cada

treinador. Com Dal Pozzo, o
Sport chegou a ter uma úni-
ca oportunidade de finaliza-
ção dentro da área em dois jo-
gos, contra CSA e Novorizon-
tino. O mesmo aconteceu com
Lisca, diante do Vasco, embora
seja importante salientar que
foi a partida da sua estreia no
cargo e com menos de uma se-
mana de treino antes do jogo.

Enquanto com Claudinei, o
mínimo de chances que o Sport
criou dentro da grande área ri-
val foram cinco, diante do Tom-

16 DIARIOdePERNAMBUCORecife, segunda-feira, 22/08/2022 Esportes

O time passou de 5,2

chutes a gol por jogo, com

Gilmar Dal Pozzo, para 9,2

ataques do tipo, com

Claudinei Oliveira

Claudineimanda Sport para o ataque
Treinadorutiliza ométododo “jogoapoiado”.Nosúltimos cinco jogos, equipe tevemédiadenovefinalizaçõesporpartida, naárea inimiga

Em meio à debandada de vá-
rios jogadores, o Santa Cruz
tem interesse na renovação
de alguns atletas específicos
do elenco. Um deles é o volan-
te Arthur, que chegou e rapi-
damente assumiu a titularida-
de no Tricolor, sendo um dos
poucos destaques da campa-
nha coral na Série D do Cam-
peonato Brasileiro.

“Sim (existe o interesse da
renovação). Vamos nos reunir
com eles (Santa Cruz) duran-
te esta semana para alinhar

essas coisas. O atleta tem con-
trato até o final de outubro”,
disse o empresário de Arthur,
Victor Hugo, à reportagem do
Esportes DP.

Arthur disputou apenas qua-
tro partidas, mas já caiu nas
graças do torcedor por saber
organizar bem o meio-campo.
Cresceu na reta final e foi des-
falque importante na partida
de ida, contra o Tocantinópo-
lis, após ser expulso no duelo
de volta com o Retrô.

Outro que deve permanecer é

o atacante Rafael Furtado. Du-
rante a semana, o representan-
te do atleta, Hélcio Alisk, já ha-
via confirmado à reportagem
o desejo do clube de renovar
com o atacante. Em 2022, Fur-
tado fez 26 jogos pela Cobra e
balançou as redes sete vezes,
sendo cinco gols pelo Campeo-
nato Pernambucano e outros
dois pelo Nacional.

Também deve permanecer o
atacante Rafael Furtado, que
fez 26 jogos pela e balançou
as redes sete vezes.

RAFAEL VIEIRA/DP
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Com ele, o Leão aumentou a ofensividade em 50%

Ele teve apenas quatro partidas, ainda assim se salvou

Santa quer a renovação deArthur
SÉRIE D

bense. Mas foi no seu coman-
do, diante do CSA na Arena,
que o Sport atingiu seu auge
do fundamento na Série B,
quando arrematou 14 opor-
tunidades dentro da área dos
alagoanos.

“Temos que começar a pen-
sar uma forma que a gente

tenha que conquistar esses
pontos. Porque a gente vem
tendo bons números em es-
tatísticas, mas não estamos
convertendo em vitória. Pen-
sar uma maneira para bus-
car esses pontos de qual-
quer forma”, destacou o la-
teral Sander.

Gilmar Dal Pozzo
14 jogos

Possemédia de bola 55%

Finalizações sofridas por jogo 14,78

Finalizações realizadas por jogo

13,57

Finalizações certas por jogo 3,2

Finalizações na área adversária por

jogo 5,14

Média de passes trocados 441,2

Média de passes certos 356,2

Média de acerto dos passes 80,73%

Lisca
4 jogos

Possemédia de bola 56%

Finalizações sofridas por jogo 9,5

Finalizações realizadas por jogo 14

Finalizações certas por jogo 3,75

Finalizações na área adversária por

jogo 6

Média de passes trocados 476,2

Média de passes certos 394,75

Média de acerto dos passes 82,89

Claudinei Oliveira
5 jogos

Possemédia de bola 59%

Finalizações sofridas por jogo 7,6

Finalizações realizadas por jogo 15,8

Finalizações certas por jogo 3,6

Finalizações na área adversária por

jogo 9,2

Média de passes trocados 498,6

Média de passes certos 411,4

Média de acerto dos passes 82,51%

[ Cara do professor

D4Sign e0c2d2fb-a09f-4f0e-bfec-c6fe2fd65391 - Para confirmar as assinaturas acesse https://secure.d4sign.com.br/verificar
Documento assinado eletronicamente, conforme MP 2.200-2/01, Art. 10º, §2.
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